

Profesores normalistas

● Con nostalgia leí el título y una foto (“Primer año medio Escuela Normal Rural Experimental de Ancud”), en el último suplemento Domingo. Es una imagen que marca un hito en la formación de profesores. Fue la esperanza de recuperar la vocación social del maestro rural, corazón no solo cabeza. A partir del año 1975 se traspasaron todos los edificios de las escuelas normales, que pertenecían al Ministerio de Educación, a las universidades e institutos formadores de docentes con el objetivo de formar los mejores profesores de Chile.

Recuerdo al ministro de Educación, profesor de Historia Horacio Aránguiz. Cómo nos ilusionamos de ver un futuro más próspero en la educación chilena. Defendimos junto al secretario ministerial de Educación de esa época, Benigno Zaralegui, profesor normalista de Valdivia, el último reducto de las escuelas normales, sede Ancud. No traspasamos el edificio a la UACH. Posteriormente se traspasó al municipio de Ancud.

Profesores de la secretaría ministerial de Educación, sede Puerto Montt, y de las cinco direcciones provinciales, Región de Los Lagos, presentamos la propuesta de crear un liceo técnico profesional denominado Escuela Normal Experimental de Ancud, con la intención que cumplido el ciclo de formación de Educación Me-

dia se creara una corporación que permitiría implementar un instituto profesional de formación docente, de nivel universitario. Haciendo una alianza con el municipio.

Nuestra propuesta consistía en la selección de los mejores alumnos de las escuelas básicas que querían ser profesores, con habilidades artísticas y deportivas asociadas a su rendimiento escolar y situación socioeconómica, preferentemente de escasos recursos. Durante seis meses se realizaron los planes y programas de estudio con profesionales del área de educación de la Secreduc y de las direcciones provinciales de Valdivia, Osorno, Chiloé y Palena. En el contexto de los decretos supremos número 1.673-2.305 de 1979 y el 10.274 de 1981 art. 32-385, consolidándose en el decreto del Ministerio de Educación el 22 de febrero de 1985, que crea la Escuela Normal Rural Experimental de Ancud. Esta crónica invita a encontrarnos en un futuro con los titulados de esa generación (1985-1989), para analizar y sacar conclusiones del momento histórico que vive la educación chilena, respecto al traspaso de las escuelas a los municipios y el regreso de ellas al Ministerio de Educación.

Alfredo Soto Vidal, profesor normalista. Escuela Normal Rural Experimental de Historia, jefe regional de Educación, 1985, Puerto Montt